
Октябрьское заседание Законодательно-
го Собрания стало насыщенным не только 
по количеству вопросов в повестке, но и по 
тематике. Изменения в структуре исполни-
тельной власти области, актуальные вопро-
сы экономической и социальной политики, 
реформа МСУ и наведение порядка на рынке 
межмуниципальных перевозок – вот лишь 
некоторые темы из 46 вопросов повестки.

В заседании принял участие губернатор Бо-
рис Дубровский. Депутаты единогласно 
поддержали внесенные главой региона 

инициативы по изменению структуры исполни-
тельной власти в области. Теперь губернатор будет 
возглавлять областное правительство. Еще ра-
нее, комментируя внесенные инициативы, Борис 
Дубровский подчеркнул, что привык полностью 
брать на себя ответственность за принятые реше-
ния. Уход от дублирования ряда функций испол-
нительной власти вызван, кроме того, желанием 
сделать работу правительства более эффективной. 
Губернатор поблагодарил депутатов за поддержку. 

На заседании дан старт второму этапу рефор-
мы местного самоуправления. В первом чтении 
принят закон о порядке избрания глав муници-
пальных образований и порядке формирования 
представительных органов. Основное достоинство 
законопроекта – вариативность для различных 
территорий региона. При его разработке учитыва-
лось мнение органов местного самоуправления. 
Подробнее о реформе МСУ на 2-ой странице «Пар-
ламентской недели».

Сразу в трех чтениях депутаты приняли из-
менения в закон «Об организации транспортного 
обслуживания населения автомобильным транс-
портом по межмуниципальным маршрутам на 
территории Челябинской области». Закон разрабо-

тан по поручению губернатора и призван навести 
порядок в сфере межмуниципальных перевозок. 

Кроме того, областные парламентарии внес-
ли изменения в закон о патентной системе – это 
решение повысит привлекательность патентов. В 
адрес Госдумы направлен ряд инициатив, они стали 
результатом решений форума «ЖКХ – новое каче-
ство», который прошел летом в Челябинске. Реше-
нием областного парламента студентам-очникам 
предоставлены льготы по тарифам на проезд в же-
лезнодорожном транспорте общего пользования в 
пригородном сообщении на неопределенный срок.

Депутатский корпус Законодательного Собра-
ния полнился еще один депутатом. Мандат Кон-
стантина Нациевского (фракция КПРФ), который 
был избран депутатом районного совета, передан 
Игорю Егорову. Игорь Егоров был включен в состав 
двух комитетов Законодательного Собрания: по 
социальной и молодежной политике, культуре и 
спорту и комитета по информационной политике.
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Обсуждение бюджета  
станет бОлее Открытым

На очередном заседании Законодательного Собрания в новой 
редакции был принят порядок проведения публичных слушаний 
по проектам законов об областном бюджете Челябинской области 
на очередной год и на плановый период и об исполнении областно-
го бюджета. Изменения одобрены парламентариями единогласно 
в трех чтениях.

47-я сессия депутатОв: 
решения, важные для региОна

Студентам-очникам предоставлены бессроч-
ные льготы по тарифам на проезд железнодорож-
ным транспортом в пригородном сообщении

Депутаты Законодательного Собрания приня-
ли закон «О внесении изменения в статью 5 
закона Челябинской области «Об установле-

нии льгот по тарифам на проезд обучающихся обще-
образовательных организаций, обучающихся по очной 
форме обучения профессиональных образовательных 
организаций и образовательных организаций высшего 
образования железнодорожным транспортом общего 
пользования в пригородном сообщении».

Заместитель председателя комитета Законодательного 
Собрания по социальной и молодежной политике, куль-
туре и спорту Петр Черкасов (фракция «Единая Россия») 
сообщил на заседании Законодательного Собрания, что 
проект закона внесен губернатором Челябинской области, 
рассмотрен и одобрен на заседании профильного ко-
митета Законодательного Собрания. Закон обеспечивает 
предоставление льгот по тарифам на проезд в желез-
нодорожном транспорте общего пользования в приго-
родном сообщении данным категориям обучающихся на 
неопределенный срок. Ранее законом предоставление 
льгот ограничивалось периодом до 31 декабря 2014 года.

В проекте областного бюджета на 2015 год и плано-
вый период 2016 – 2017 годов на эти цели предусмотре-
ны денежные средства в размере 26,5 миллиона рублей 
ежегодно.

депутаты – студентам Марина Мелякина, председатель профсоюзной ор-
ганизации студентов Челябинского государственного 
университета:

– Для студентов это замечательная новость. Около сорока 
процентов наших ребят – иногородние. Они ездят на выходные 
домой к родителям, а некоторые, кто живут в пригородных 
населенных пунктах, и вовсе каждый день ездят в электричках 
на учебу и обратно домой. Для небольшого студенческого бюд-
жета такая поддержка — большое подспорье. 

Ильяс Чабдаров, председатель профкома студен-
тов и аспирантов ЧГПУ:

– В ЧГПУ обучается более 1500 иногородних студентов. 
Все они проживают в общежитиях и снимают жилье, но 
еженедельно большая часть из них тратится на проезд до 
родительского дома и обратно. 

Кроме того, студенческая жизнь в принципе неразрывно 
связана с передвижением. Поэтому льготный проезд в при-
городных поездах составляет весомую статью экономии для 
студенческого бюджета. 

Решения депутатов

Как прокомментировал 
спикер регионального 
парламента, председатель 

комитета по бюджету и налогам 
Владимир Мякуш (фракция «Еди-
ная Россия»), изменения внесены в 
целях приведения в соответствие 
порядка проведения публичных 
слушаний в Челябинской области с 
федеральным законом «Об основах 
общественного контроля в Россий-
ской Федерации». 

– Основные изменения, которые 
внесены, прежде всего касаются ис-
ключения нормы о заочной форме 
проведения публичных слушаний, 
поскольку Федеральным законом 
под публичными слушаниями по-
нимается собрание граждан, – по-
яснил Владимир Мякуш. – Таким 
образом, если раньше мы имели 
возможность использовать Интер-

нет, то теперь публичные слушания 
по бюджету будут проходить толь-
ко в очной форме. 

Внесены и другие изменения. 
Организатор должен обеспечить 
доступ в помещение, где проводят-
ся публичные слушания, всех заин-
тересованных лиц. При рассмотре-
нии рекомендации публичных слу-
шаний они считаются принятыми 
лишь в том случае, если одобрены 
большинством участников слуша-
ний. Что касается функций рабочей 
группы публичных слушаний, то 
все они сохранились.

Владимир Мякуш добавил, что 
уже 19 ноября должны состояться 
публичные слушания по проекту 
бюджета на 2015 год и на плановый 
период 2016 – 2017 годов. И прохо-
дить они будут в очной форме.

Ирина ЯББАРОВА 
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Цифра недели
владимир мякуш, председатель Законодательного собрания Челябинской области:

реформы в правительстве области направлены на усиление 
ответственности губернатора за состояние и развитие Челябинской 

области. Это ответственность и, кроме того, это показатель 
работоспособности и настроя бориса александровича дубровского  
на решение всех социально-экономических проблем. надеемся, что задачи 
эффективного развития региона будут решаться более оперативно  
с учетом того, что он возглавляет правительство и принимает  
не только политические решения, но и хозяйственные.

Цитата недели

Порядок формирования органов 
муниципальной власти с 2015 
года в значительной степени 
изменится. На это обратил внимание 
вице-спикер регионального 
парламента, председатель 
комитета по законодательству, 
государственному строительству и 
местному самоуправлению Семен 
Мительман (фракция «единая 
Россия»), выступая на заседании 
Законодательного Собрания 
Челябинской области с докладом по 
проекту закона «О порядке избрания 
глав муниципальных образований 
Челябинской области и их отдельных 
полномочиях и порядке формирования 
представительных органов 
муниципальных районов Челябинской 
области».

В соответствии с действующим фе-
деральным законодательством 
порядок избрания главы муници-

пального образования и порядок форми-
рования представительного органа власти 
муниципального района определяется за-
коном субъекта Российской Федерации и 
уставом муниципального образования.

– При подготовке проекта закона были 
учтены мнения представителей органов 
местного самоуправления городских окру-
гов и муниципальных районов Челябинской 
области, – заметил Семен Мительман. – 
Действовала рабочая группа. Законопро-
ектом предлагается определить порядок 
избрания глав муниципальных образова-
ний Челябинской области и порядок форми-
рования представительных органов власти 
муниципальных районов.

Если говорить о порядке формирования 
муниципальных органов власти, который 
будет действовать со следующего года, то 
он несколько отличается от того, к которому 
привыкли южноуральцы.

Так, главу муниципального образования 
предлагается избирать из состава предста-

вительного органа, на него же предложено 
возложить полномочия председателя сове-
та депутатов и главы городского округа. Что 
касается главы местной администрации, то 
предполагается, что его будут назначать по 
контракту.

– Такой подход будет способствовать по-
вышению качества управления городским 
хозяйством, а назначение на должность 
главы администрации профессионального 
менеджера – укреплению вертикали вла-
сти, – считает Семен Мительман. – Более 
того, подобный способ формирования му-
ниципальной власти будет способствовать 
повышению роли советов депутатов город-
ского уровня.

При этом вице-спикер областного пар-
ламента обратил внимание, что к двум го-
родским округам – Трехгорному и Троицку 
– новая схема формирования органов вла-
сти применяться не будет, поскольку здесь 
выборы уже состоялись.

Что касается муниципальных районов, 
то в большинстве из них предложено из-
бирать депутатов представительного органа 
на муниципальных выборах, то есть схема 
формирования депутатских советов остает-
ся прежняя. При этом глава муниципаль-
ного района будет возглавлять местную 
администрацию. Исключения в этой схеме 
— Ашинский район. Здесь схема формиро-
вания власти будет аналогична городским 
округам.

В трех районах – Агаповском, Ашинском 
и Брединском – выборы советов депутатов 
проходить не будут, а формирование пред-
ставительных органов власти будет прово-
диться путем делегирования глав поселе-
ний и депутатов сельских поселений.

– Проект закона предлагается принять 
пока только в первом чтении, – добавил 
Семен Мительман. – И до второго чтения 
у депутатов Законодательного Собрания, 
представителей органов муниципальной 
власти есть время, чтобы еще раз прора-
ботать этот вопрос, разобраться в тонкостях 
законопроекта.

Активно включиться в работу над знако-
вым законопроектом депутатов попросил 
и председатель Законодательного Собра-
ния Челябинской области Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия»). 

– У депутатов есть время, чтобы внести 
свои предложения к данному проекту за-
кона. Призываю парламентариев к актив-
ности в этой работе, – обратился Владимир 
Мякуш к коллегам. 

Напомним, подобный проект закона об-
ластными парламентариями принимался 
еще в июне этого года. Тогда законодатели 
определяли схему формирования органов 
муниципальной власти в городе Челя-
бинске. По мнению Семена Мительмана, 
прошедшие выборы в районные собрания 
позволили решить одну из главных задач – 
приближение власти к простым горожанам.

Ирина ЯББАРОВА

Семен Мительман, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по 
законодательству, государственному 
строительству и местному самоуправлению 
(фракция «единая Россия»):

– При разработке проекта закона мы в первую 
очередь старались следовать нескольким главным 
принципам. Во-первых, любое изменение структу-
ры – это движение вперед. Никакая структура не 
должна быть застывшей, она должна изменяться, 
лишь в этом случае обеспечивается поступательное 
движение и развитие. Во-вторых, власть должна 
быть ближе к народу. В-третьих, необходимо укре-
плять вертикаль власти. И в-четвертых, подобная 

схема формирования органов власти предоставила возможность повысить роль собра-
ний депутатов. 

Первый этап реформы местного самоуправления прошел в Челябинске, и, на мой 
взгляд, реформирование прошло достаточно успешно. Благодаря выборам в районные 
собрания депутатов появилось много социально активных молодых политиков. Думаю, 
что работа в городе Челябинске теперь оживится.

Вторая часть реформы касается формирования власти в районах и городских округах 
Челябинской области.

депутаты дали старт  
втОрОму Этапу рефОрмы мсу

губернатОр вОЗглавит
правительствО
Депутаты Законодательного Собрания Челябинской 
области на октябрьском заседании утвердили 
изменения в структуре правительства Челябинской 
области. Отныне областное правительство будет 
возглавлять глава региона Борис Дубровский.

Как рассказал исполняющий руководителя аппа-
рата правительства Челябинской области Евге-
ний Голицын, изменения, которые были внесе-

ны в Устав Челябинской области, а также в законы «О 
Губернаторе Челябинской области», «О Правительстве 
Челябинской области» и «О системе исполнительных 
органов государственной власти Челябинской области», 
вступят в силу с 1 января 2015 года. 

Согласно изменениям, ликвидируются государствен-
ные должности председателя правительства, а также 
всех его заместителей.

Предлагаемые изменения депутаты приняли едино-
гласно сразу в трех чтениях.

нОвые пОлнОмОЧия  
для муниципалитетОв
Муниципальные образования наделены 
полномочиями по осуществлению муниципального 
контроля. Это стало возможным благодаря 
инициативе депутатов Законодательного 
Собрания Челябинской области, которые в течение 
нескольких лет активно лоббировали этот вопрос в 
Государственной Думе.

На очередном заседании областные парламен-
тарии внесли изменения в статью 7 Закона 
области «Об административных комиссиях и о 

наделении органов местного самоуправления государ-
ственными полномочиями по созданию администра-
тивных комиссий и определению перечня должностных 
лиц, уполномоченных составлять протоколы об адми-
нистративных правонарушениях», а также в Закон «Об 
административных правонарушениях в Челябинской 
области». Как пояснил вице-спикер регионального пар-
ламента, председатель комитета по законодательству, 
государственному строительству и местному самоуправ-
лению Семен Мительман (фракция «Единая Россия»), 
суть изменений заключается в том, что в областном 
законе определен перечень должностных лиц органов 
местного самоуправления, который при осуществле-
нии муниципального контроля за соблюдением муни-
ципальных правовых актов, в том числе принятых по 
вопросам благоустройства территорий муниципального 
образования, будут вправе составлять протоколы об ад-
министративных правонарушениях, предусмотренных 
Кодексом Российской Федерации об административных 
правонарушениях.

– В течение двух лет мы активно сотрудничали с 
депутатами Государственной Думы, всячески доказывая, 
что введение муниципального контроля необходимо, – 
прокомментировал Семен Мительман. – Во многом нам 
удалось сдвинуть решение этого вопроса с мертвой точ-
ки благодаря активной работе в этом направлении депу-
тата Госдумы от Челябинской области Дмитрия Вяткина 
(фракция «Единая Россия»), за что ему большое спасибо. 
Недавно депутаты Государственной Думы приняли за-
кон, который наделил муниципальные органы власти 
полномочиями по ведению муниципального контроля.

Добавим, что в августе текущего года депутаты об-
ластного парламента приняли данный проект закона 
в первом чтении. Между первым и вторым чтениями 
поступила лишь одна поправка технического характера. 
На октябрьском заседании парламентарии одобрили за-
конопроект сразу во втором и третьем чтениях.

Ирина ЯББАРОВА

26,5 миллиона  
рублей

по решению депутатов будут направлены 
в 2015 году на предоставление льгот на 
проезд железнодорожным транспортом 
для студентов колледжей и высших 
учебных заведений. 
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Подготовила Ирина ЯББАРОВА

Напомним, форум ЖКХ про-
ходил по инициативе и с 
участием главы федераль-

ного правительства, председателя 
партии «Единая Россия» Дмитрия 
Медведева. 

На четырех тематических дис-
куссионных площадках были под-
няты злободневные и актуальней-
шие проблемы в сфере жилищно-
коммунального хозяйства. В обсуж-
дении вопросов ЖКХ принимали 
участие представители органов 
исполнительной и законодательной 
власти, председатели советов мно-
гоквартирных домов, руководители 
организаций общественного контро-
ля жилищно-коммунального хозяй-
ства, жилищно-строительных коопе-
ративов, товариществ собственни-
ков жилья, управляющих компаний. 
А также руководители региональных 
партийных проектов «Управдом», 
активисты общественных органи-
заций. География участников – от 
Дальнего Востока от Калининграда.

По результатам пленарного засе-
дания была разработана резолюция, 
в которую вошли предложения, про-
звучавшие на форуме. Дмитрий Мед-
ведев обратился ко всем участникам 
форума с просьбой доработать свои 
предложения и инициативы, чтобы 
федеральное правительство могло 
рассмотреть каждое и наиболее зна-
чимые внести в качестве изменений 
в действующее законодательство в 
сфере жилищно-коммунальной по-
литики.

Депутаты Законодательного Со-
брания Челябинской области стали 
одними из первых, кто разработал 
целый ряд законодательных иници-
атив, некоторые из них уже направ-
лены на рассмотрение федерального 
правительства и в Госдуму.

Качество Капремонта – 
общая задача

На днях депутаты Зако-
нодательного Собрания 
Челябинской области под-

готовили еще ряд законодательных 
инициатив в рамках резолюции Все-
российского форума «ЖКХ – новое 
качество жизни». Парламентарии 
уверены: управляющие компании, 
товарищества собственников жилья, 
жилищно-строительные кооперати-
вы также обязаны нести ответствен-
ность за качество капитального 
ремонта многоквартирного дома, 
именно поэтому депутаты ЗСО счита-
ют необходимым внести изменения 
в статью 189 Жилищного кодекса 
Российской Федерации.

В настоящее время обязанность 
по контролю за качеством работ 
по капитальному ремонту обще-
го имущества многоквартирных 
домов возложена исключитель-
но на регионального оператора, а 
вот управляющие компании, ТСЖ, 
ЖСК таким правом не обладают. По 
мнению южноуральских депутатов, 
такой принцип несправедлив, по-
скольку после проведения капре-

монта именно управляющим дома-
ми организациям эксплуатировать 
отремонтированные помещения. 
Чтобы устранить этот перекос пар-
ламентарии предлагают закрепить 
за собственниками жилья много-
квартирных домов право на общих 
собраниях жильцов возлагать обя-
занности по контролю за качеством 
ремонтных работ на ТСЖ, ЖСК и 
управляющие компании.

Кроме того, изменениями пред-
полагается установить право жиль-
цов также на общем собрании вы-
бирать подрядную организацию, ко-
торая будет проводить капитальный 
ремонт их дома.

Гарантировать оплату

Также южноуральские законо-
датели предлагают дать право 
собственникам жилья много-

квартирных домов на общем собрании 
принимать решение об установлении 

вознаграждения председателю совета 
дома, а также самим определять раз-
мер такого вознаграждения. Законода-
тельная инициатива с просьбой внести 
изменения в статью 1611 Жилищного 
кодекса Российской Федерации уже на-
правлена депутатами Законодатель-
ного Собрания в адрес Госдумы.

На сегодняшний день Жилищный 
кодекс Российской Федерации ре-
гулирует вопросы создания и дея-
тельности совета многоквартирного 
дома, но не содержит норм, которые 
позволяют жильцам устанавливать 
выплату вознаграждения председа-
телю совета дома. И свои обязан-
ности по контролю работы управ-
ляющей компании председатель 
совета дома выполняет, что называ-
ется, на общественных началах. При 
этом он вынужден нести расходы, 
связанные с деятельностью совета 
дома, по организации и проведе-
нию заседаний, а также за свой счет 
печатать, копировать объявления, 
информационные и отчетные мате-
риалы, приобретать канцелярские 
принадлежностями, бумагу и т. д. 
И зачастую это приводит к тому, что 
собственники жилья отказываются 
от должности председателя совета 
дома.

Кроме того, депутаты ЗСО пред-
лагают разрешить председателям 

совета многоквартирного дома 
снимать показания с общедомовых 
приборов учетов коммунальных 
услуг и совместно с управляющей 
компанией или ресурсоснабжающи-
ми организациями составлять акты 
о фактическом количестве людей, 
проживающих в квартирах своего 
дома.

безвозмездное право

Еще одна инициатива об-
ластных парламентариев 
– внести изменение в две 

статьи – 7 и 8 – федерального зако-
на «О государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним». Изменения позволят 
региональным операторам бесплат-
но получать информацию в Едином 
государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с 
ним о каждой конкретной квартире 
и ее собственниках.

Напомним, в каждом регио-
не страны созданы региональные 
операторы, обязанность которых – 
формировать фонд на капитальный 
ремонт жилья в своей территории за 
счет платы граждан.

Деятельность региональных 
операторов осуществляется за счет 
средств бюджетов субъектов РФ. 
И чтобы получить сведения о соб-
ственниках жилья многоквартирных 
домов в Едином государственном 
реестре прав, необходимо эти услу-
ги оплатить. В настоящее время на 
Южном Урале порядка 1,8 миллиона 
собственников жилья, на получение 
сведений такого количество граждан 
потребуется более 360 миллионов 
рублей. Для того чтобы снизить на-
грузку на областной бюджет, депута-

ты Законодательного Собрания Че-
лябинской области вышли с законо-
дательной инициативой о внесении 
указанных изменений в федераль-
ный закон. Инициатива уже направ-
лена в Государственную думу. 

без ГосподдержКи  
не справиться

Областные парламентарии 
считают необходимым прод-
лить действие Фонда содей-

ствия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства до первого 
января 2020 года в части оказания 
финансовой поддержки на прове-
дение капитального ремонта много-
квартирных домов. Для этого депутаты 
ЗСО предлагают внести изменение в 
федеральный закон «О Фонде содей-
ствия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства».

Стоит отметить, что с учетом 
действующего законодательства 
срок работы Фонда установлен до 
первого января 2018 года, при этом 
финансовые средства в рамках го-
сударственной поддержки прове-
дения капитального ремонта пока 
предусмотрены лишь на 2015 год. Но 
законодатели региона уверены: без 
государственной поддержки вопрос 
капремонтов не решить.

Кроме того, депутаты Заксобра-
ния предлагают предусмотреть в 
законе возможность использовать 
финансовые средства Фонда со-
действия реформированию ЖКХ на 
уплату процентов по кредитам и 
займам, которые привлечены для 
проведения капитального ремонта 
общедомового имущества. А также 
на уплату превышения предельной 
стоимости услуг и работ по капре-
монту, которая возникла в результа-
те применения энергосберегающих 
материалов и технологий.

правила для всех

Кроме того, депутаты об-
ластного парламента под-
готовили обращение к Пра-

вительству Российской Федерации о 
необходимости внесения изменений 
в Правила предоставления ком-
мунальных услуг собственникам и 
пользователям помещений в много-
квартирных домах и жилых домов, 
а также в Правила установления и 
определения нормативов потребле-
ния коммунальных услуг.

Не секрет, что во всех регионах 
страны существует проблема так 
называемых «резиновых квартир», 
то есть квартир, в которых количе-
ство проживающих жильцов в разы 
больше, чем прописанных. При 
этом законопослушные граждане 
оплачивают не только собственные 
коммунальные услуги, но и обще-
домовые нужды, которые иногда 
значительно превышают индивиду-
альное потребление именно из-за 
того, что в доме есть «резиновые 
квартиры». А потому депутаты ЗСО 
считают необходимым прописать в 
Правилах предоставления комму-
нальных услуг норму о том, что акт 
об установлении количества фак-
тически проживающих жильцов в 
квартире является основанием для 
начисления платы за коммуналь-
ные услуги. Это может стать эффек-
тивным методом борьбы с «рези-
новыми квартирами». К слову, на 
сегодняшний день основанием для 
начисления платы за коммуналь-
ные услуги в таких квартирах явля-
ется протокол об административных 
правонарушениях за проживание 
без регистрации.

Еще одно предложение южноу-
ральских парламентариев – уста-
новить обязанность управляющей 
компании, ресурсоснабжающей 
организации снимать показания 
общедомовых приборов учета в 
присутствии уполномоченного соб-
ственниками квартиры или при не-
посредственном участии председа-
теля совета дома. Также предлага-
ется установить обязанность жиль-
цов по запросу ресурсоснабжающей 
организации в течение трех рабочих 
дней информировать ее о количе-
стве проживающих в квартире. 

Предлагают депутаты ЗСО и спо-
соб стимулирования к установке  
индивидуальных приборов учета 
коммунальных услуг. Так, зако-
нодатели считают справедливым 
установить с первого января 2015 
года повышающий коэффици-
ент к нормативам потребления в 
квартирах без специальных счет-
чиков, который будет расти на 
50 процентов за полугодие. Сей-
час Правилами установления  
и определения нормативов потре-
бления коммунальных услуг преду-
смотрен рост этого коэффициента на 
уровне 10 процентов за полугодие, 
начиная с 2015 года и по 2017 год.

жкх: ЧтО Зависит От сОбственника?

Юрий Карликанов, первый заме-
ститель председателя Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
(фракция «единая Россия»):

Данные инициативы – результат 
деятельности рабочей группы по реа-
лизации решений форума «ЖКХ – новое 
качество жизни». Мы планомерно рабо-
таем над вопросами и пробелами в за-
конодательстве, требующими решения 
как на региональном, так и на федераль-
ном уровне.

Прохождение данных инициатив будет 
на контроле депутатов Законодательного 
Собрания области, и мы очень надеемся, 

что они будут поддержаны нашими коллегами на федеральном уровне.

Депутаты Законодательного Собрания Челябинской области предлагают 
внести изменения в действующее федеральное законодательство 
в сфере жилищно-коммунального хозяйства. Все инициативы 
южноуральских парламентариев подготовлены в рамках резолюции 
Всероссийского форума «ЖКХ – новое качество», который прошел в 
начале июня текущего года в Челябинске.



№ 30 (362) • 29 октября 2014 года4 ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области ПРОМышлеННая ПОлИтИКа

На прошлой неделе состоялось 
очередное заседание комитета 
по промышленной политике 
Законодательного Собрания 
Челябинской области. 
Парламентарии, члены комитета 
под председательством андрея 
Самсонова (фракция «единая 
Россия») заслушали и обсудили 
доклады по целому ряду 
актуальных вопросов. 

 
спеЦиальное  
разрешение

Совсем недавно по представ-
лению губернатора в област-
ной парламент был внесен 

законопроект «О внесении измене-
ний в Закон Челябинской области 
«Об организации транспортного об-
служивания населения автомобиль-
ным транспортом по межмуници-
пальным маршрутам на территории 
Челябинской области». В связи с 
этим депутаты пригласили принять 
участие в работе комитета начальни-
ка управления минстроя Александра 
Филиппова. В своем выступлении 
чиновник пояснил, что представ-
ленный проект влечет изменения в  
488-й закон, устанавливающий но-
вый термин «специальное разреше-
ние». Изменены и полномочия орга-
на, выдающего специальное разре-
шение. Теперь по закону перевозчи-
ки должны будут иметь специальное 
разрешение, которое прилагается к 
договору об осуществлении пере-
возок. В противном случае наступает 
административная ответственность. 

– Чтобы избежать двоякого тол-
кования в судах понятий «договор» 
и «специальное разрешение», – 
сказал Александр Филиппов, – это 
решили четко прописать в законе. 
Губернатором дано поручение на-
вести порядок на муниципальном 
рынке перевозок. Областной закон 
поможет выполнить эту задачу пра-
воохранительным и контрольным 
органам. 

 – Наш комитет неоднократно 
поднимал вопрос о состоянии рынка 
перевозок, – отметил Андрей Сам-
сонов. – К сожалению, пока не при-
нят федеральный закон, на который 
в данной ситуации можно было бы 
опереться. И нам приходится как-
то маневрировать на региональном 
уровне. 

производственный  
травматизм – убытКи  

на миллиарды 

Следующий вопрос повестки 
был посвящен охране труда 
в промышленном комплексе 

Челябинской области. Парламента-
рии заслушали доклад начальника 
Главного управления по труду и за-
нятости Владислава Смирнова, ко-
торый привел тревожную статистику 
из этой сферы. 

– За последние десять лет уро-
вень травматизма снизился: количе-
ство пострадавших сократилось на 
36 процентов, – отметил Владислав 
Смирнов, – но при этом уровень 
травматизма со смертельными ис-
ходами немного подрос. Он выше 
общероссийского почти на процент. 

Сохраняется прямая зависимость 
пострадавших у нас в экономике от 
общеэкономической ситуации. 

По данным Управления по труду, 
самыми травмоопасными являют-
ся обрабатывающее производство, 
строительство, добыча полезных 
ископаемых. При этом в области в 
тройку лидеров в предыдущие годы 
входила сфера здравоохранения. 
Сейчас там ситуация лучше. Неблаго-
приятные условия труда сохраняются 
практически во всех отраслях эконо-
мики. Причем показатель професси-
ональных заболеваний за последние 
два года увеличился с 4,1 человека 
до 4,7 человека на 10 тысяч рабо-
тающих. Всего у нас на предприятиях 
190 тысяч человек работают во вред-
ных условиях труда. Это составляет 
45,7 процента от занятых в эконо-
мике. Для сравнения: общероссий-
ский показатель – 33-34 процента. 
Вредные условия труда напрямую 
связаны с высокой степенью изно-
са основных фондов предприятий и 
слабой заинтересованностью пред-
принимателей в выполнении требо-
ваний законодательства об охране 
труда. Только на 638 предприятиях 
имеются здравпункты. Хотя следует 
создать центр профпатологии, ко-
торый поможет повысить качество 
медицинских осмотров. Анализ пря-
мых потерь и издержек, связанный с 
травматизмом, показывает: в 2013 
году сумма таких потерь составила 
35 миллиардов 93 миллиона рублей. 
В том числе 26 миллиардов рублей 
– по досрочным пенсиям, зарпла-
там и выходным пособиям. В 2012 
году – 34 миллиарда 272 миллионов 
рублей. 

– Хочу этим привлечь внимание 
к вопросам условий труда и обеспе-
чением охраны здоровья и жизни 
работников в экономике, – сказал 
Смирнов. – Сегодня в регионе орга-
низована система мониторинга рабо-
чих мест. Проводится аттестация ра-
бочих мест. Кстати, заработная плата 
работников бюджетных учреждений 
связана с этой аттестацией. 

Интересно, что в РФ начали пере-
ходить от «концепции абсолютной 
безопасности» на предприятиях к 
«концепции приемлемых рисков». 
Это будет интересно для тех компа-
ний, которые будут заниматься атте-
стацией условий труда.

Во время обсуждения депутат 
Сергей Кравчук (фракция «Единая 
Россия») поставил вопрос: «А не за-
вышены ли требования со стороны 
охраны труда к рабочим местам?» 

– Должен быть установлен ба-
ланс между интересами работодате-

лей и требованиями охраны труда. 
Иначе мы ставим работодателя в 
трудное положение,– заметил Сер-
гей Кравчук, – и в прекрасных усло-
виях труда некому будет работать. 
Надо пригласить Ростехнадзор к раз-
говору, чтобы понять, насколько вы-
полнимы те или иные требования. 
Иначе мы загоним бизнес в «серое» 
пространство.

Председатель комитета Андрей 
Самсонов напомнил, что с 1 января 
вступают в силу изменения в Кодекс 
РФ об административных правона-
рушениях, который существенно 
расширит административную ответ-
ственность за нарушения в сфере 
охраны труда. 

Эталон оКазался в аше

Бурно обсуждался на заседа-
нии комитета вопрос подго-
товки кадров для предпри-

ятий промышленности Челябинской 
области. 

Замминистра образования Елена 
Зайко рассказала депутатам, что си-
стема профобразования в регионе 
проходит оптимизацию, начиная с 
2012 года. 

В этом году в 49 учреждениях 
среднего профессионального об-
разования по программам подго-
товки квалифицированных рабочих 
обучается более 18 тысяч человек. 
Основные точки соприкосновения – 
формирование контрольных цифр в 
вузы, которые согласуются с центра-
ми по труду и занятости и с работо-
дателями. 

На сегодняшний день наибо-
лее востребованы специалисты по 
транспортным средствам, метал-
лургии, машиностроению, материа-
лообработке, технологии продукции 
и организации общественного пита-
ния, а также в сфере обслуживания.

Сегодня целый ряд образова-
тельных программ специально со-
гласуется с работодателями. Все 
приемные комиссии учебных за-
ведений включают в свой состав 
и представителей промышленных 
предприятий. 

– Все это оформлено договорны-
ми отношениями, – отметила Елена 
Зайко. – Около 600 таких договоров 
заключено в Челябинской области. 
Нам удалось заключить трехсторон-
нее соглашение меду правитель-

ством Челябинской области, пред-
приятиями и образовательными 
организациями. 

Депутаты с удовлетворением от-
метили, что государственная про-
грамма по развитию профессио-
нального образования эффективно 
реализуется региональным мин-
обром. 

Поделились своим опытом и 
представители крупных промыш-
ленных предприятий. Представитель 
учебного центра ОАО «Ашинский ме-
таллургический завод» Ирина Валь-
кова рассказала, как сотрудничает 
их предприятие с образователь-
ными учреждениями города. Там 
понимают, что недостаточная ква-
лификация персонала – серьезный 
сдерживающий фактор развития 
производства. Поэтому давно отла-
дили систему постоянного обучения 
и повышения квалификации. 

– В 2014 году мы начали подго-
товку персонала по обслуживанию 
агрегатов первой очереди листопро-
катного цеха, – сказала Ирина Валь-
кова. – У нас запускаются работу 
листоправильная машина, два хо-
лодильника, установка УЗК-ножниц. 
Для работы на новой линии подго-
товлено 155 человек. 

– Честно говоря, вы вносите та-
кой оптимизм, – отреагировал Ан-
дрей Самсонов. – Есть у нас вот 
такое эталонное предприятие, где 
подготовкой кадров занимаются по 
всем направлениям. 

Начальник управления персона-
лом ОАО «ЧМК» Алексей Баканов 
рассказал, что на предприятии су-
ществует свой учебный центр, ко-
торый покрывает все потребности 
персонала: от рабочих до руководи-
телей. Интересен опыт подготовки 
персонала для масштабного проекта 
– рельсобалочный стан, запущен-
ный недавно в эксплуатацию. Стояла 
задача – за короткое время уком-
плектовать и обучить полторы тыся-
чи человек. Справились, потому что 
наладили сотрудничество с город-
ским центром занятости. Заключили 
договор и с ЮУрГУ для повышения 
квалификации специалистов. А в 
прошлом году начали новый проект 
«Целевой студент ЧМК». На сегодня 
уже обучается 64 студента. 

Председатель комитета Андрей 
Самсонов отметил: 

– Мы развиваем систему взаи-
модействия учреждений профес-
сионального образования, бизнеса, 
промышленности, государственных 
и общественных структур – это 
поможет готовить специалистов с 
учетом требований работодателей и 
уменьшит количество невостребо-
ванных выпускников. В результате 
совместной работы в 2014 году тру-
доустроено 93 процента выпускни-
ков. Это очень хороший результат.

Депутаты решили, что возьмут 
на вооружение и практику учебного 
центра «Ашинского металлургиче-
ского завода». На этом предприятии 
не только проводят обучение и 
переобучение собственных сотруд-
ников, но и регулярно проводят в 
школах классные часы, конкурсы, 
а для практического ознакомления 
учащихся школ с производством и 
техникой проводят экскурсии в за-
водские цеха.

ЭваКуаЦия  
автомобилей

По этому вопросу выступил 
председатель комитета по 
промышленной политике 

Андрей Самсонов, который отметил 
в частности, что в закон «О порядке 
перемещения задержанного авто-
транспорта» войдут существенные 
изменения. 

– Сейчас только одна организация 
в городе Челябинске занимается эва-
куацией автомобилей и их хранени-
ем на автостоянке, – уточнил Андрей 
Александрович. – После вступления 
закона в силу будет составлен реестр 
таких организаций. Планируется, что 
конкурентная среда приведет к соз-
данию штрафстоянок во всех райо-
нах города. А с нарушителей будет 
взиматься фиксированный размер 
оплаты за доставку автомобиля на 
штрафстоянку.

Обсудили депутаты и проект 
постановления Законодательного 
Собрания области «О поправках к 
проекту федерального закона о про-
мышленной политике». Новый за-
кон принят в первом чтении. 

– Всем депутатам было пред-
ложено внести свои замечания и 
предложения в этот закон, – сказал 
Андрей Самсонов. – Нами разрабо-
таны поправки ко второму чтению. 

андрей самсОнОв: «радует, ЧтО у нас есть ЭталОнные 
предприятия»  

Сергей ТАРАН
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Дорожное строительство – тема для 
Челябинской области актуальная, 
именно поэтому этот вопрос находится 
под пристальным вниманием депутатов 
регионального парламента. Практически в 
постоянном режиме проблемы дорожной 
отрасли рассматриваются на заседаниях 
комитета по строительной политике.

На октябрьском заседании комитета по 
строительной политике парламента-
рии ознакомились с промежуточными 

результатами по исполнению государственной 
программы «Развитие дорожного хозяйства в 
Челябинской области на 2014 – 2016 годы». 
Так, в этом году на строительство, реконструк-
цию, ремонт и содержание дорог региональ-
ного значения было выделено 5 миллиардов 
519,5 миллиона рублей, освоено за 9 месяцев 
3 миллиарда 816,3 миллиона. Это почти 70 про-
центов от объема выделенных средств. Кроме 
того, муниципалитетам выделены субсидии в 
размере 3 миллиардов 790 миллионов рублей 

на строительство, реконструкцию, капитальный 
ремонт и содержание дорог местного значения, 
освоение на 1 октября составило 63 процента. 
Всего в 2014 году на дорожное хозяйство из об-
ластного бюджета выделено 9 миллиардов 389 
миллионов рублей.

Благодаря значительному финансированию 
планируется ввести в эксплуатацию чуть боль-
ше 19 с половиной километров дорог регио-
нального значения и 18,9 километра местного 
значения. Также будет отремонтировано 204,1 
километра дорог общего пользования, в том 
числе 77,1 километра дорог регионального 
значения и 127 километров дорог местного 
значения. На сегодняшний день в приоритете 
порядка восьми дорожных направлений, на 
которых требуется провести ремонт и капиталь-
ный ремонт. В числе таких приоритетов – ре-
монт автомобильной дороги Халитова – Яратку-
лова, Долгодеревенское – Аргаяш – Кузнецкое 
– Кыштым, Усть-Багаряк – Тюбук, Петровский 
– Сычево – Лазурный, участок Петровский – 
Сычево и ряд других.

На семи автодорогах общего пользования 
запланирован ремонт щебеночного покрытия 
общей протяженностью 38,2 километра.

Кроме того, в текущем году в рамках реали-
зации подпрограммы «Автомобильные дороги» 
федеральной целевой программы «Развитие 
транспортной системы России», которая дей-
ствует с 2010 до 2020 года, велось строитель-
ство дороги Полянный – автодорога Вахрушево 
города Копейска – Долгодеревенское. Строи-
тельство осуществлялось на условиях софинан-
сирования из федеральной казны.

Стоит отметить, что целый ряд дорожных ма-
гистралей в этом году был введен в эксплуата-
цию. Например, открыто движение автомобиль-
ного транспорта через мостовой переход через 
реку Караталы-Аят, действуют автомобильные 
артерии Халитова – Яраткулова, Усть-Багаряк 
– Тюбук, Кизильское – Бреды – Мариинский 
– граница Казахстана, участок Комсомольский 
– Андреевский, а также дорога Шершни – Се-
верный – автодорога обход города Челябинска, 
участок подъезд к поселку Садовый.

Не только жители Челябинской области, но и 
гости региона заметили: дороги на Южном Ура-
ле стали значительно лучше, качественнее, без-
опаснее, но, как обратили внимание депутаты 
областного парламента, нерешенных проблем 
еще много. К примеру, более 950 километров 
асфальтированных дорог и 600 километров до-
рог с щебеночным покрытием в Челябинской 
области находятся в неудовлетворительном со-
стоянии, 145 километров региональных дорог 
до сих пор имеют грунтовое покрытие. Среди 
дорожных объектов есть дороги, строительство 
и ремонт которых не завершен. Причем цена 
вопроса в данном случае – 1,4 миллиарда ру-
блей. Существует и целый ряд других, не менее 
серьезных проблем, которые требуют решения.

В завершение обсуждения проблем дорож-
ной отрасли депутаты особо обратили внима-
ние на необходимость обеспечения качества 
и необходимого уровня безопасности дорог в 
условиях сложной погодной ситуации. Испол-
няющий обязанности заместителя министра 
строительства, инфраструктуры и дорожного 
хозяйства Челябинской области Алексей Гущин 
заверил парламентариев: ситуацию минстрой 
держит под постоянным контролем.

О высокой эффективности реализации 
государственной программы 
Челябинской области «Капитальное 
строительство в Челябинской 
области на 2014 – 2016 годы» пока 
говорить не приходится. такой вывод 
сделали депутаты регионального 
парламента на заседании комитета по 
строительной политике.

В общей сложности на исполнение 
государственной программы по 
капитальному строительству в 

2014 году было запланировано 1 милли-
ард 661 миллион рублей. Львиная доля 
этих средств выделена из бюджета Челя-
бинской области – 1 миллиард 648 мил-
лионов рублей, из них 233,6 миллиона 
рублей – бюджетный кредит, выделен-
ный Челябинской области из федераль-
ной казны на поддержку развития до-
школьного образования. И 13,7 миллио-
на рублей – денежные средства местных 
бюджетов. Но на 1 октября освоено всего 
около 409,5 миллиона рублей, а это лишь 

25 процентов от объема выделенного 
финансирования. 

По словам исполняющего обязанности 
первого заместителя министра строитель-
ства, инфраструктуры и дорожного хозяй-
ства Челябинской области Сергея Сиха-
рулидзе, основная проблема невысокой 
степени освоения объемов финансирова-
ния программы связана с некачественной 
подготовкой документов в муниципаль-
ных образованиях. Министерство готово 
обеспечить финансирование объектов в 
объеме, предусмотренном программой, 
но из-за технических ошибок, допускае-
мых специалистами в муниципальных 
образованиях, возникают серьезные про-
блемы и освоение средств затягивается на 
продолжительное время. 

Что касается строительства и рекон-
струкции детских садов в Челябинской 
области, то в этом году, по словам пред-
ставителя областного минстроя, это на-
правление программы будет выполнено в 
полном объеме. В текущем году в регионе 
после капитального ремонта или строи-

тельства свои двери малышам распах-
нут 6 детских садов. Новые дошкольные 
учреждения появятся в Магнитогорске, 
Верхнеуральске, Еманжелинске, Карталах, 
п. Новокаолиновый (Карталинский район), 
Копейске. 

В общей сложности на строительство и 
ремонт дошкольных учреждений в 2014 
году запланировано направить 750 мил-
лионов рублей. 

Правда, и здесь не все так гладко, как 
хотелось бы. К сожалению, в подавляю-
щем большинстве отремонтированных 
детских садов до наступления холодов не 
успели выполнить работы по благоустрой-
ству прилегающих территорий. Эти работы 
будут проводиться весной 2015 года, как 
только позволят погодные условия.

Также в рамках программы планиро-
валось построить здание спецназначения 
для УФМС Челябинской области, но не-
давно было принято решение приобрести 
помещение, так как это дешевле нового 
строительства. На эти цели выделено 138 
миллионов рублей. Предполагается, что 
уже в марте следующего года здание для 
УФМС Челябинской области будет приоб-
ретено.

Еще один проблемный объект – строи-
тельство школы в поселке Балканы На-
гайбакского муниципального района. В 
общей сложности финансирование в 2014 
году составило 100 миллионов рублей, но 
до конца года подрядчик сможет освоить 
лишь 70 миллионов.

Кроме того, необходимо отметить, что 
на протяжении действия государственной 
программы будет продолжено строитель-
ство и содержание линии метрополитена, 
до конца года будет освоено 636 миллио-
нов рублей. 

Несмотря на неполное освоение вы-
деленных средств, представитель мини-
стерства строительства региона заверил 
южноуральских законодателей: подавля-
ющее большинство объектов будут сданы 
в срок.

Заместитель председателя комитета 
по строительной политике Николай Янов 
(фракция «Единая Россия») обратился к 
областным властям с просьбой в трех-
недельный срок предоставить полную ин-
формацию о всех объектах, которые пла-
нируются к завершению в этому году.

депутатский акцент: каЧествО и беЗОпаснОсть дОрОг

капитальнОе стрОительствО:  
депутатский кОнтрОль

капремОнт – пОд кОнтрОль 
правительства Области
В закон «Об организации проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных домах, 
расположенных на территории Челябинской области» 
на очередном заседании областного парламента были 
внесены изменения.

Как пояснил заместитель председателя комитета по стро-
ительной политике Николай Янов (фракция «Единая 
Россия»), проект закона вынесен на обсуждение депу-

татского корпуса в целях приведения регионального законода-
тельства в соответствие с федеральным. 

Предлагаемые изменения наделяют правительство Челя-
бинской области полномочиями по установлению порядка на-
значения руководителя регионального оператора. Назначение 
на руководящую должность будет проводиться на конкурсной 
основе.

– Также уточняется перечень лиц, которые предоставляют 
сведения о техническом состоянии многоквартирного дома, 
обеспечивают предоставление технической документации на 
многоквартирный дом и иных связанных с управлением таким 
домом документов, – добавил Николай Янов. 

Кроме того, вносится и ряд других изменений, которые 
направлены на совершенствование механизмов организации 
проведения капитального ремонта общего имущества в много-
квартирных домах и повышения эффективности использования 
средств фондов капремонта.

Так, законом предлагается наделить министерство строи-
тельства, инфраструктуры и дорожного хозяйства Челябинской 
области полномочиями по проведению на конкурсной основе 
отбора аудиторов, которые будут вправе организовать финансо-
вую проверку деятельности регионального оператора.

Также предлагается расширить перечень услуг и работ по 
капитальному ремонту общего имущества многоквартирных 
домов, который финансируется за счет обязательных мини-
мальных платежей собственников жилья. А региональному 
оператору предоставляется право оказывать консультативную 
и информационную помощь по вопросам, которые касаются 
организации проведения капремонтов, в том числе энергосбе-
режения и повышения энергетической эффективности в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства.

Изменения в закон парламентарии приняли сразу в трех 
чтениях.

Ирина ЯББАРОВА
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На октябрьском заседании 
комитета по экологии и 
природопользованию депутаты 
– члены комитета обсуждали 
состояние атмосферного воздуха на 
территории Челябинской области 
и выполнение мероприятий по 
улучшению его качества, а также 
рассмотрели вопросы обращения 
с промышленными отходами, 
накопленными и образующимися 
на территории Челябинской 
области.

чем мы дышим?

В 90-х годах прошлого века, 
когда на предприятиях Челя-
бинской области наблюдался 

активный рост промышленного про-
изводства, выбросы в атмосферный 
воздух всех источников (стационар-
ных и передвижных) составляли око-
ло 2,5 миллиона тонн. С тех пор мно-
гое изменилось, количество выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферу 
снизилось. Так, в начале 2010-х годов 
ежегодный выброс загрязняющих ве-
ществ в атмосферу от стационарных и 
передвижных источников на террито-
рии Челябинской области составлял 
около 950 тысяч тонн, а к 2013 году 
их количество сократилось до 667 
тысяч тонн. При этом количество за-
грязняющих веществ, отходящих от 
всех стационарных источников, се-
годня на порядок выше, чем 20 лет 
назад, например, в 2013 году их коли-
чество составило 4,5 миллиона тонн. 
Согласно статистическим данным, на 
сегодняшний день на очистных соору-
жениях улавливается 85,1 процента 
выбросов. По проведенной в 2013 
году оценке, уровень загрязнения 
атмосферного воздуха в сравнении 
с 2012 годом в Челябинске в целом 
снизился, в Златоусте стал немного 
выше, остался в прежней градации 
в Магнитогорске, Карабаше и Сатке, 
Верхнем Уфалее.

300 тысяч тонн из 943 тысяч тонн 
сегодняшних выбросов принадлежит 
передвижным источникам, среди 
которых преобладает автотранспорт. 
Большое влияние на состояние атмос-
ферного воздуха оказывает транзитное 
движение грузового автотранспорта. Их 
доля выброса загрязняющих веществ 
составляет до 30 процентов.

По-прежнему из отраслей промыш-
ленности наибольшее негативное воз-
действие на состояние атмосферного 
воздуха (около 70 процентов) оказы-
вает обрабатывающее производство. 
Также значительная доля выбросов 
(более 20 процентов) приходится на 
предприятия теплоэнергетики.

В Челябинской области совместно 
с основными загрязнителями атмос-
ферного воздуха была разработана и 
реализуется программа по снижению 
объема выбросов на 2011 – 2015 годы. 
Общее уменьшение объемов выбро-
сов говорит о том, что предприятия 
занимаются решением экологических 
проблем. Ежегодный объем их затрат 
на выполнение воздухоохранных ме-
роприятий оценивается порядка 1 – 2 
миллиардов рублей. Средства направ-
ляются на внедрение системы газо- 
очистки и модернизацию производ-
ства. Общий объем средств, израсходо-
ванных на выполнение мероприятий 
по охране атмосферного воздуха в 2012 
году, составил 1,8 миллиарда рублей, в 
2013 году – 987,6 миллиона, а в первом 

полугодии 2014 года – 1,2 миллиарда 
рублей.

В целом в области наблюдается 
тенденция к уменьшению количества 
предприятий с временно согласован-
ными выбросами вредных веществ. В 
2011 году на территории области было 
10 таких предприятий, к 2014 году их 
количество сократилось до трех, а к 
2016 году не должно быть предприятий, 
имеющих разрешения на сверхнорма-
тивные выбросы вредных веществ в 
атмосферу.

Контроль чистоты  
в режиме онлайн

Надзорные органы постоянно 
следят за соблюдением воз-
духоохранного законодатель-

ства на предприятиях. Так, в 2013 году 
было проведено 64 проверки, в резуль-
тате которых было выявлено 62 нару-
шения (50 устранено), выдано 56 пред-
писаний об устранении выявленных 
нарушений (47 устранено), привлечено 
к административной ответственности 
49 нарушителей.

Основными нарушениями в обла-
сти охраны атмосферного воздуха яв-
ляются отсутствие или ненадлежащее 
осуществление производственного 
контроля за охраной атмосферного воз-
духа, нарушение правил эксплуатации 
аппаратуры для очистки газов, неэф-
фективная работа пылегазоочистных 
установок, выброс вредных веществ в 
атмосферный воздух без специального 
разрешения.

Проблему эффективности государ-
ственного надзора и предоставления 
полной и объективной информации о 
состоянии окружающей среды может 
помочь решить активное внедрение 
автоматизированной системы ло-
кального экологического контроля 
путем прямого инструментального 
измерения объемов и концентрации 
загрязняющих веществ в отходящих 
воздушных смесях на стационарных 
источниках выбросов промышленных 
предприятий. Это позволит осущест-
влять непрерывный мониторинг вы-
бросов загрязняющих веществ в ре-
жиме онлайн, через сеть Интернет, и 
выявлять предприятия, превышающие 
установленные нормативы выбросов 
с последующим применением к ним 
административных мер воздействия. 
Однако внедрение этих систем и тех-
нологий требует больших финансовых 
и временных затрат предприятий. На 
сегодняшний день автоматизирован-

ные системы контроля выбросов уста-
новлены лишь на семи предприятиях: 
ОАО «ЧЦЗ», ОАО «ММК», ЗАО «Кара-
башмедь», ОАО «Уфалейникель», ОАО 
«ЧЭМК», ООО «Группа «Магнезит» и ОАО 
«ЧМК».

Рассмотрев информацию, депутаты 
рекомендовали промышленным пред-
приятиям, расположенным на террито-
рии Челябинской области, продолжать 
модернизацию промышленного про-
изводства и внедрять современные 
малоотходные и ресурсосберегающие 
технологии, обеспечивающие дальней-
шее снижение техногенной нагрузки на 
атмосферный воздух.

отКуда берутся и Куда 
отправляются  
промотходы

Южный Урал – это индустри-
альная опора России. Одна-
ко добыча минерального 

сырья и его переработка не обходится 
без производственных отходов. На 
начало 2014 года на территории Че-
лябинской области накоплено более  
3 миллиардов 247 тысяч тонн отходов. 
Общая площадь земель, занятых про-
мышленными отходами, составляет 
10 521 гектар. За год она увеличилась 
почти на 390 гектаров. 

В составе всех образуемых на терри-
тории области промышленных отходов 
доля отходов предприятий по добыче 
полезных ископаемых и предприятий 
металлургии примерно одинакова 
(35 и 37 процентов соответственно), 
17 процентов составляют золы и шла-
ки предприятий электроэнергетики. В 
2013 году на территории Челябинской 
области было образовано 106,1 милли-
она тонн отходов, из них 45,2 миллиона 
тонн обезврежено или использовано на 
собственном предприятии, 3,3 миллио-
на тонн передано другим организациям 
для использования, обезвреживания 

или размещения, а 61,9 миллиона тонн 
отходов было размещено на собствен-
ных объектах размещения отходов.

На сегодняшний день крупнейши-
ми источниками образования про-
мышленных отходов на территории 
Челябинской области являются ОАО 
«ММК», ЗАО «Михеевский ГОК», ОАО 
«Южуралзолото Группа Компаний», 
ОАО «Учалинский ГОК», ОАО «Еткуль-
золото» и ОАО «ЧМК». Переработка 
текущих отходов организована на 
всех предприятиях металлургического 
комплекса, что позволяет снижать не-
гативное воздействие на окружающую 
среду от их размещения. Не находит 
своего потребителя только щебень из 
сталеплавильных шлаков.

что делать 
с наследием?

Главная проблема заключается 
в переработке отходов, нако-
пленных промпредприятиями 

за долгие годы работы, в том числе 
ликвидация накопленного экологи-
ческого ущерба, как текущего, так и 
прошлого. «Горячей экологической 
точкой» Челябинской области, где в 
первую очередь необходимо ликви-
дировать накопленный ущерб, явля-
ются отвалы и хвостохранилища быв-
шего Карабашского медеплавильного 
комбината, которые располагаются на 
территории Карабашского городского 
округа и занимают более 70 гектаров, 
а их общий вес составляет более 20 
миллионов тонн. Сложность ликви-
дации накопленного ущерба состоит 
в том, что до сих пор законодатель-
ством не урегулирован вопрос, кто и 
в каких случаях отвечает за ликвида-
цию объектов, за проведение работ, 
отсутствуют финансовые механизмы 
по ликвидации.

На сегодняшний день предприятия 
области в основном ориентированы 

на добычу, извлечение минеральных 
ресурсов, а также их первичную пере-
работку с целью получения сырья, 
пригодного для производства конеч-
ной продукции. При этом в насыпях, 
хвостах, отвалах накапливаются сотни 
миллионов тонн отходов, забытых там 
после окончания основных работ. С 
одной стороны, эти отходы являются 
мертвым грузом, с другой – ценным 
сырьем для промышленности, но для 
нашей области это пока дело буду-
щего. Доля использования отходов 
горнодобывающего производства 
очень низка и не превышает 20 про-
центов. Современные высокоэффек-
тивные технологии переработки от-
ходов практически не применяются по 
двум причинам: во-первых, дорого, 
а во-вторых, несовершенна правовая 
база, регулирующая отношения в этой 
сфере. В нормативных правовых ак-
тах не прописан механизм изъятия 
отвалов и занимаемых ими земель 
в случае непроведения работ по из-
влечению полезных ископаемых на 
вторичных месторождениях. Кроме 
того, отсутствуют жесткие требования 
по переработке отходов, содержащих 
полезные ископаемые. Не предусмо-
трены меры, стимулирующие исполь-
зование отходов в качестве вторич-
ных ресурсов, а также рекультивацию 
нарушенных земель. К слову, по со-
стоянию на 1 января 2014 года на тер-
ритории Челябинской области числит-
ся 18,3 гектара нарушенных земель. 
В Государственный реестр объектов 
размещения отходов включено 18 
объектов, расположенных на террито-
рии Челябинской области. Этого явно 
недостаточно, необходимо активизи-
ровать работу в этом направлении.

есть ли выход?

С 1 февраля 2015 года вступа-
ют в силу изменения в Закон 
Российской Федерации «О 

недрах», которые позволят решить 
вопрос невостребованности отходов 
горнодобывающей и металлурги-
ческой промышленности. Согласно 
поправкам, для ликвидации горных 
выработок смогут использоваться 
вскрышные и вмещающие горные по-
роды, отходы производства черных 
металлов IV и V классов опасности в 
соответствии с проектом ликвидации 
горных выработок, получившим по-
ложительное заключение государ-
ственной экологической экспертизы. 
Это открывает перед металлургами 
нашего региона дополнительные воз-
можности для ликвидации шлаковых 
отвалов предприятий.

Рассмотрев главные вопросы лик-
видации промышленных отходов, 
депутаты – члены комитета рекомен-
довали промышленным предприяти-
ям, расположенным на территории 
Челябинской области, продолжить ра-
боту по внедрению лучших доступных 
технологий, обеспечивающих выпол-
нение требований в области охраны 
окружающей среды при проведении 
работ по обезвреживанию, вторичной 
переработке и размещению промыш-
ленных отходов. А министерству про-
мышленности и природных ресурсов 
Челябинской области – продолжить 
работу с промышленными предприя-
тиями, являющимися собственника-
ми промышленных отходов, направ-
ленную на их переработку и вторичное 
использование.

ЧистОте вОЗдуха и Земли – ОсОбОе внимание

александр федоров, председатель коми-
тета по экологической политике и природо-
пользованию (фракция «единая Россия»):

– Промышленным предприятиям, располо-
женным на территории Челябинской области, не-
обходимо продолжать модернизацию промыш-
ленного производства и внедрение современных 
малоотходных и ресурсосберегающих технологий, 
обеспечивающих дальнейшее снижение техноген-
ной нагрузки на атмосферный воздух, – подчер-
кнул председатель комитета Александр Федоров. – Депутаты – члены комитета 
также поддержали предложение о необходимости разработки муниципальны-
ми образованиями мер по сокращению выбросов автомобильного транспорта в 
период неблагоприятных метеоусловий.

Оксана ВЕЛИКАЯ
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Депутат Законодательного 
Собрания андрей Самсонов 
(фракция «единая Россия») 
вручил гранты педагогам 
троицка и троицкого района. 
Депутат встретился с лучшими 
сельскими педагогами, чтобы 
лично выразить признательность 
тем, кто сеет разумное, доброе, 
вечное, и вручить традиционные 
денежные гранты, учрежденные 
четыре года назад.

Как отметила глава Троицкого 
района Людмила Шаталова, 
участвовавшая во встрече, 

депутат Андрей Самсонов никогда не 
забывает сельские школы: поздравля-
ет коллективы-юбиляры, учителей, по 
мере возможности помогает решать 
возникающие проблемы – словом, 
вниманием никто не обделен. К при-
меру, на День учителя все педагоги 
города и района, а это почти 1400 
человек, получили от депутата необ-
ходимые для работы ежедневники и 
авторучки. 

За высокие показатели в образо-
вательной деятельности заслуженные 
гранты от парламентария получили: 
учитель русского языка и литературы 
Белозерской школы, отличник народ-
ного просвещения, имеющая педаго-
гический стаж более 40 лет, Людмила 
Козлова, ее коллега по предмету, учи-
тель из Яснополянской школы Евгения 
Тарлычева, проработавшая в образо-
вательной отрасли без малого 40 лет, 
учитель истории и обществознания 
Бобровской школы Ирина Артемова, 
начальник Управления по делам об-
разования, почетный работник обще-
го образования Александра Вовк и 
директор Клястицкой школы Альфия 
Рожкова.

– Люди, которые работают в шко-
лах, детских садах, – особенные, и от-
ношение к ним должно быть особен-
ным. Они воспитывают наших детей 
и вкладывают в них не только знания, 
но и душу, – сказал Андрей Самсонов.

Еще семь сельских педагогов от-
мечены благодарностью, награждены 
грамотами министерства образования 

области и грамотами главы Троицкого 
района.

Также пять грантов от депутата 
были вручены пятерке лучших учите-
лей Троицкого городского округа. Вот 
они – талантливые, творческие, увле-
ченные: учитель химии школы № 3 
Светлана Стешиц, учителя физкульту-
ры школы № 4 и школы № 15 Надежда 
Копылова и Эдуард Файзуллин, дирек-
тор детско-юношеского центра Вера 
Старцева, учитель математики школы 
№ 6 Татьяна Мельничук. 

– Как бы ни менялись время и 
жизнь, труд педагога всегда окружен 
почетом и благодарностью. Вы выбрали 
непростую работу, которая проходит че-
рез ваши сердца и требует огромных ду-
шевных сил и времени, – сказал Андрей 
Самсонов в приветственном слове. 

В свою очередь глава города Алек-
сандр Виноградов отметил инициативу 
Андрея Самсонова поощрять лучших 
из лучших представителей педагоги-
ческого сообщества, находить время 
и возможности для личной встречи и 
решать наболевшие проблемы.

С восьмидесятилетием поликлиники № 1 центральной медико-
санитарной части ММК сотрудников учреждения поздравили 
депутаты Законодательного Собрания Марина шеметова и 
Владимир Гладских (фракция «единая Россия»).

Столь значимую дату поликлиника отпраздновала в Левобе-
режном Дворце культуры металлургов. С добрых и теплых 
воспоминаний начался юбилейный вечер – в холле дворца 

расположилась выставка фотографий прошлых лет и презентация но-
вых достижений, достигнутых на базе поликлиники. Труд многих спе-
циалистов медицинского учреждения был отмечен как на областном и 
местном уровне, так и на федеральном. И в такой торжественный вечер 
не обошлось без вручения знаков отличия. Более трех десятков сотруд-
ников были отмечены грамотами за добросовестный труд и высокий 
профессионализм.

Депутат Законодательного Собрания Владимир Гладских отметил, 
что сотрудники поликлиники № 1 всегда славились профессиональным 
трудом, пронизанным милосердием, доброжелательностью и отзыв-
чивостью. Депутат ЗМСО Марина Шеметова на правах руководителя 
медсанчасти позаботилась о юбилейном подарке для работников по-
ликлиники № 1 – на их лицевые счета поступили премии. А в подарок 
ветеранам подготовили сертификаты на получение товаров в аптечных 
пунктах медсанчасти.

Депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области 
Виктор Корман (фракция «единая 
Россия») оказал помощь детям 
украинских беженцев. 

320 беженцев с Украины 
размещено на тер-
ритории санатория-

профилактория «Космос» у озера Тур-
гояк, находящегося на территории Ми-
асского городского округа. Половина 
из них – дети. Для всех семей созданы 
хорошие условия проживания и трех-
разовое питание. Но вот с медикамен-
тами – проблема.

– Сейчас на Южном Урале устано-
вилась довольно холодная для осени 
погода, – говорит главный врач «Кос-
моса» Надежда Виноградова. – При-
выкшие к мягкому климату Донбасса 
детишки начинают болеть, а лекарств 

не хватает: деньги в городском бюд-
жете в нужном объеме не предусмо-
трены.

Работники санатория обратились 
за помощью к депутату областного 
Законодательного Собрания Виктору 
Корману. Депутат откликнулся немед-
ленно. В течение суток для санатория 
были закуплены все необходимые ме-

дикаменты. Более 20 наименований, в 
основном противовирусные препара-
ты, уже доставлены в профилакторий.

Виктор Корман пообещал, что и 
впредь будет оказывать незамедли-
тельную помощь и содействие руко-
водству санатория по всем возникаю-
щим вопросам содержания беженцев 
с юго-востока Украины.

депутатские гранты уЧителям
на страже ЗдОрОвья  
магнитОгОрцев

13 октября депутат Законодательного Собрания Челябинской 
области Николай янов (фракция «единая Россия») поздравил 
с золотой свадьбой семью Кручининых. Надежда Михайловна 
Кручинина уже много лет является председателем Совета 
ветеранов 26 микрорайона Калининского района и все свое 
время и энергию отдает решению проблем населения. Депутат 
активно участвует в организации мероприятий, проводимых 
Советом ветеранов, Надежду Михайловну по праву считает 
своим соратником и помощником.

«С большим уважением я отношусь к нелегкой профессии 
Надежды Михайловны – служить людям. Восхищаюсь ее 
самоотдачей, сердечностью, способностью относиться к 

чужим проблемам как к своим собственным», – тепло отзывается о 
Надежде Михайловне депутат Янов.

У Кручининых большая семья. Воспитали троих сыновей, сейчас 
все внимание отдают внукам и правнукам. На юбилейную годовщину 
свадьбы областной парламентарий преподнес семье Кручининых 
мультиварку. Теперь хозяйка большого дома может не тратить много 
времени на приготовление пищи, а заняться своей любимой работой 
– помогать людям. 

пОдарОк на ЗОлОтую 
свадьбу 

пОмОщь детям дОнбасса
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На стендах представлены 
снимки главы государ-
ства, которого успели за-

печатлеть в неформальной обста-
новке. Фотографии делали как сто-
личные, так и региональные фото-
корреспонденты ИД «Московский 
комсомолец». Центральное место 
в экспозиции занимают фотосю-
жеты Александра Астафьева, шефа 
фото-службы МК, который с 2004 
года входил в группу журналистов, 
сопровождавших президента Рос-
сийской Федерации.

в Челябинск приехал «нефОрмальный путин»
В ЗаКОНОДательНОМ 
СОБРаНИИ ОтКРылаСь 
УНИКальНая 
фОтОВыСтаВКа

Организаторами фотовыставки 
«Неформальный Путин» стали газета 
«Московский комсомолец» и медиа-холдинг 
«Гранада Пресс». Экспозиция расположилась 
на третьем этаже Законодательного Собрания 
области. 

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области: 

– Интересная выставка, хотя и не очень большая. Она хорошо отра-
жает то, что порой остается за кадром официальных новостей и газет-
ных полос, и позволяет вспомнить те исторические моменты, которые 
мы пережили. Одна из фотографий напоминает момент, когда прези-
денты Казахстана и РФ приезжали в Челябинскую область и общались 
с жителями города Челябинска на Кировке, было жарко, и президент 
предложил зайти в паб, где они выпили по кружке пива. На этом фото 
– люди, которые сделали очень много для Уральского региона: Петр 
Латышев, Петр Сумин. У каждого снимка – своя история.

Так, Владимира Владимиро-
вича можно увидеть и в кру-
гу мировых лидеров, и среди 
простых жителей страны, на 
торжественных церемониях и 
за рулем комбайна, спускаю-
щимся с горы на лыжах и за-
нимающегося лечением белого 
медведя. В общем, первое лицо 
государства предстает в разных 
ракурсах, причем порой весьма 
неожиданных. Представлено на 
выставке и фото, запечатлевшее 
неофициальную часть визита 
президента РФ в Челябинск в 
2005 году.

Коллекция снимков уже была 
продемонстрирована во многих 
городах России, она также успе-
ла побывать за рубежом и при-
шлась по душе жителям Герма-
нии, Испании и Великобритании.

Организаторы надеются, что 
отсутствие строгости и официо-
за на фотоснимках заинтересует 
многих, и южноуральцы с радо-
стью посетят выставку, которая 
в скором времени перекочует 
из здания ЗСО в одно из посе-
щаемых мест города. У гостей 
и жителей Челябинска появится 
уникальная возможность сфото-
графироваться рядом с… Вла-
димиром Путиным.


